

Köln-Ehrenfeld, zum Jahreswechsel 2021 - 2022

Liebe Mitglieder der Helios Schulgemeinschaft,

vielleicht geht es euch ja auch so: Irgendwie will man dieses Jahr 2021 endlich hinter sich lassen - es wird Zeit, dass ein neues Jahr anbricht.

Denn der Blick zurück ruft nicht nur positive Erinnerungen in unser Gedächtnis. Wir denken aber trotzdem, dass sich ein kleiner Rückblick auf das Jahr 2021 an der Heliosschule lohnt.

Wir tun das 'nur' mit Worten. Viele Bilder aus dem Schulleben findet ihr natürlich auf unserer Webseite. Ein Blick auf die Homepage lohnt sich immer wieder mal. Vor allem im Bereich Neuigkeiten gibt es immer auch reichlich Bilder aus der Heliosschule.

Das waren die Herausforderungen in 2021

- **Corona.** Das ganze Jahr über hat uns das COVID-19 -Virus in seinen verschiedenen Varianten beschäftigt. Nach der langen Lockdown - Phase mit wochenlangem Distanzbetrieb konnten wir ab Ostern Schritt für Schritt wieder zum Normalbetrieb zurückkehren. Masken, Tests, Lüften & Co bestimmen aber weiterhin das Leben und Lernen an der Heliosschule. Mit der 4. Welle stiegen dann die Infektionszahlen im Herbst wieder an, so dass wir eine Reihe von Veranstaltungen nicht in der Präsenz durchführen konnten.
- **Schule an 2 Standorten.** Wir wollen die Heliosschule als *eine* Schule gemeinsam aufbauen und entwickeln. Das fällt uns immer wieder schwer, weil wir uns auf 2 Standorte aufteilen müssen: OVERBECK und BORSIG. Das macht uns allen zusätzliche Arbeit und kostet viel Energie und Ressourcen. Zudem können wir viele Chancen nicht so nutzen, wie wir es gerne tun würden: gemeinsame Werkstätten, Schüler*innen -



Firmen und Projekte mit Schüler*innen aller Jahrgänge, Begegnungen von Kindern und Jugendlichen unterschiedlichen Alters in der Mensa, im Chill Out, auf dem Schulhof, im Beratungsbüro ... Wir alle wünschens uns sehr, dass dieser Zustand im Jahr 2024 überwunden sein wird.

- **Der Brand im Haus BORSIG** Glücklicherweise ist niemand zu Schaden gekommen, als am Montagabend, den 22. November der Dachstuhl auf Schulgebäude an der Borsigstraße abgebrannt ist. 140 Feuerwehrleute und Einsatzkräfte haben dabei geholfen, dass nicht noch Schlimmeres passiert ist. Bis auf Weiteres können die Räume im Hauptgebäude nicht genutzt werden. Die Sanierung wird mindestens eineinhalb Jahre dauern. Zum 31. Januar werden wir mit dem Jahrgang 7_8 an den Wasseramselweg ziehen. Wieder müssen wir umplanen, umräumen, umdenken, uns neu orientieren. Das kostet uns viel Kraft, aber zugleich machen wir auch immer wieder die Erfahrung, dass uns diese Herausforderungen im Team und miteinander stärken.

Und das waren unsere Lichtblicke im Jahr 2021:

- **Lichtblick 1 - unsere Schülerinnen und Schüler.** Tagtäglich bringt ihr - die Kinder und Jugendlichen an der Heliosschule - uns zum Staunen. Ihr wartet mit Überraschungen auf uns, stellt uns spannende Fragen, bringt uns zum Lachen. Ihr setzt euch beim Klimastreik für die Welt von morgen ein. Ihr zeigt uns, dass ihr Lust darauf habt, groß zu werden, zu lernen und euch zu entwickeln. Das erfüllt uns immer wieder mit großer Freude. Klar - es gibt auch Konflikte, stressige Situationen und Herausforderungen im Schulalltag. Dabei haben wir gerade im Jahr 2021 gemerkt, dass die coronabedingten Einschränkungen gerade für unsere Kinder und Jugendlichen oft nicht einfach zu verarbeiten sind.



Deswegen tun wir alles dafür, dass wir so viel wie möglich Schule in der Präsenz machen können.

- **Lichtblick 2: Das Helios-Team** Auch in 2021 ist das Team der Heliosgesamtschule wieder gewachsen. Wir konnten insgesamt 19 (!) Menschen unterschiedlicher Professionen für die Schule gewinnen. Mit Lisa-Sophie Steinmann hat uns auch ein Teammitglied verlassen. 3 Kolleginnen haben im Laufe des Jahres Kinder bekommen - 2 davon sogar Zwillinge! Ohne die unermüdliche und extrem engagierte Arbeit unserer Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter hätten wir vieles in diesem Jahr gar nicht geschafft - oder nur irgendwie geschafft. Eigentlich kann man mit wenigen Worten den Wert dieser Arbeit nicht wirklich ausdrücken. Und vor allem kann man nur sehr unperfekt beschreiben, mit wie viel Begeisterung, Überzeugung und Herzblut die Menschen im Team der Helios Gesamtschule arbeiten.
- **Lichtblick 3: Unsere Elternschaft** Auf die Eltern an der Heliosschule war im Jahr 2021 immer Verlass. Wir haben so viele positive und dankbare Rückmeldungen bekommen - das ist alles andere als selbstverständlich! Über die Mitglieder der Elternpflegschaft und vor allem über Anne Kesting und Babak Soltani haben wir auch regelmäßig erfahren, was von Eltern kritisch gesehen wird, was noch nicht verstanden ist, womit manche nicht einverstanden sind. Wir haben versucht, uns damit auseinanderzusetzen, Zusammenhänge zu erklären, Kritik aufzugreifen und die Dinge zu verbessern.

Zum Schluss noch ein Blick auf das nächste Jahr:

Es ist kein Geheimnis: Auch das Jahr 2022 wird für uns alle nicht nur ein Spaziergang. Hier mal einige Beispiele:



- Corona wird uns weiterhin beschäftigen - wir alle hoffen, dass die Schulen offen bleiben können.
- Der Umzug in den Wasseramselweg steht bevor. Zugleich arbeiten wir zusammen mit der Stadt Köln daran, wie es ab dem Sommer 2022 für die Jahrgänge 7, 8 und 9 weitergehen kann.
- Unsere Kinder und Jugendlichen werden älter und größer. Unsere ältesten Schülerinnen und Schüler kommen schon in den Jahrgang 9, und allmählich richtet sich der Blick schon auf das Ende der Sekundarstufe 1. Die Planungen für den Doppeljahrgang 9_10 sind in vollem Gange, hier werden wir noch viel Arbeit reinstecken.

Oft stellen wir fest: es fehlt uns an Zeit und Ressourcen für die Arbeit, die wir für den Aufbau unserer Schule, für die Entwicklung guter Konzepte und für die Bewältigung vieler Herausforderungen brauchen. Deshalb werden wir uns immer wieder darum bemühen, machbare Lösungen und tragfähige Kompromisse zu finden - und zwar mit allen am Schulleben Beteiligten.

Auf vieles können und dürfen wir uns aber auch freuen: auf Fahrten, Ausflüge und Feste, auf den nächsten Jahrgang 5, auf neue Mitglieder im Helios Team, auf spannende Projekte und interessante Werkstätten, auf Gäste aus dem Leben außerhalb von Schule und vor allem auf viele interessante Begegnungen mit den Menschen in der Helios Schulgemeinschaft.

In diesem Sinne freuen wir uns auf die gemeinsame Zeit mit euch in 2022.



Allen Menschen in der Helios Schulgemeinschaft, euren Familien, Verwandten, Freundinnen und Freunden wünschen wir von Herzen einen guten Start in das neue Jahr!

Herzliche Grüße aus dem Team Schulleitung:

Andreas, Anika, Florian, Hannes und Hilke